

organización deportiva

Por el apoyo que ha prestado el señor Presidente, Gral. Carias Andino, se ha organizado en esta ciudad, dos equipos de Foot Ball, bajo la Presidencia del señor Eduardo Díaz, elemento entusiasta que esta brindando a los fanáticos del deporte emocionantes partidas futbolísticas, en las que han tenido el triunfo los muchachos locales.

«Progreso Deportivo», lleva de nombre la oncena organizada, que nos brinda los días domingos, ratos de alegría y emocionantes en los momentos de lucha por defender los colores de su bandera. Digno de hacer mención del aporte monetario que el señor Jefe del Concejo del Distrito Local cedió al club organizado.

aniversario chino

La Asociación China, de esta ciudad, está haciendo grandes preparativos para desarrollar un sugestivo programa, en ocasión al 34 Aniversario Patrio; de aquella heroica República, el día miércoles 10

Por tal motivo el comercio cerrará sus puertas desde el martes al medio día.

— Recientemente falleció en la ciudad de Yoro, doña Genoveva v. de Cruz, muy querida madre de la Profesora doña Aurora Cruz. El inesperado fallecimiento de tan apreciable señora, ha causado honda conserción en los distintos elementos sociales en donde disfrutaba de especial aprecio.

— Visitando sus familiares y numerosas amistades en esta ciudad, se encuentra entre nosotros, nuestro buen amigo caballero don Miguel Parank, agente vendedor de la Agencia Aboud, establecida en la ciudad capital. Saludamosle.

— La joven y muy amable señora Emma de Damas, estuvo entre nosotros algunos días con procedencia de La Lima Nueva, su actual residencia.

— El caballero norteamericano y buen amigo nuestro don Arnibal Honiball, secretario de la Gerencia de la United Fruit Company, estuvo algunas horas en esta ciudad, juntamente con otros altos empleados del ramo de agricultura de La Lima Nueva,

— Con las funciones de Tenedor de Libros de la Tesorería del Concejo Local, en la sede de este hace algunas horas el competente oficinista y P. M. don Amadeo Ayala.

todo por honduras y para honduras

SOCIAL

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Fundado el 19 de Enero de 1932.— Registrado Postal Respectivo
Director Gerente: TITO CALDERON H.

AÑO IX | El Progreso Octubre 6 de 1945 | 24 Serie

actividad financiera de la United Fruit Co durante el año anterior de 1944

Boston.. (SIP4).. Del informe anual de la United Fruit Company correspondiente al año próximo pasado, tomamos los interesantes párrafos que aparecen a continuación: "En el curso del año gastóse dolares 17.531.396.70 en adiciones a nuestras propiedades permanentes. De esa suma corresponden dolares 11.200.531.70 a gastos parciales por la construcción de seis nuevos buques. Al final del año quedaban por gastar, dolares 8.947.438.49 de las cantidades anteriormente asignadas para gastos mayores, además de lo cual se han asignado para el mismo objeto durante el año actual, dolares 19.019.189.92. En esta suma está incluido lo relativo al plan de cultivos y rehabilitación en tierras tropicales, plan que se irá desarrollando a medida que se disponga de los materiales necesarios.

A pesar de haber continuado la escasez de barcos disponibles hubo un aumento en la importación de plátanos o bananos, debido principalmente al hecho de haberse reducido bastante el tiempo que se les concedía a los vapores para sus operaciones de carga y descarga en sus viajes por el mar de las Antillas y debido en cierto modo también a la circunstancia de haberse recurrido además, provisionalmente, unos cuantos barcos extranjeros. El máximo legal del precio de los plátanos importados por la empresa siguió siendo de 11 centavos de dólar el kilo hasta diciembre, mes en que por virtud de haberlo dispuesto así la Dirección General de Precios se redujo esa cifra al máximo actual de 10 centavos.

Las flotas estadounidense y británica de la empresa permanecieron a las órdenes de los Gobiernos respectivos. El año pasado no se perdió barco ninguno de la empresa, y uno de los que anteriormente habían sido considerados como totalmente perdidos ha sido recuperado y está nuevamente al servicio.

Al finalizar el año la empresa estaba actuando como agente del Gobierno estadounidense en la administración de treinta y cinco barcos de la propia empresa, más cuarenta y ocho de la propiedad del Gobierno y uno fletado por la Dirección Naviera de Guerra. Once barcos de la empresa se hallan bajo la administración de la armada, como buques auxiliares.

Por razón de la guerra el desarrollo del plan de construcción de vapores a que se refirió el informe correspondiente a 1943, no ha avanzado tan rápidamente como lo deseábamos, y los seis que habíamos creído estarían terminados el año pasado, no lo estarán sino en el actual. Tres nuevos vapores fueron votados el año pasado. El primero de ellos, el FRA BERLANGA fue entregado el 21 de febrero del año en curso e inmediatamente pasó a poder del gobierno provistos de lo necesario para servir en tiempo de guerra como buques auxiliares de la armada, destinados a la conducción de víveres de fácil descomposición, que se les envían a las fuerzas armadas.

Tenemos ahora en proyecto la construcción de tres vapores más de ese tipo.

regreso de un funcionario progresista

Después de haber arreglado satisfactoriamente gestiones con relación a obras progresivas y de ornato por este Distrito Local, regresó de la ciudad capital, don Enrique Peña, entusiasta empleado público, que está inspirado a cooperar en el plan de trabajo que anhela al señor Presidente de la República, Gral. Carias Andino, a sus pueblos.

Faseo leonístico

Por gentileza del señor Presidente del Club de Leones de la selva teñía, caballero don Alfredo León Gómez, asistimos a la fiesta campestre que esa agrupación ofreció al caballero Vernon Galway, quién recorrió la Costa Norte en visita de Inspección a los club leonísticos organizados. Riquísimo y ameno rato, departimos allá en la aldea San Juan, en donde el oleaje del inmenso mar nos inspiró... nuestra mente, las armoniosas notas de la música de madera las gentilezas que allí se departían con cariño y alegría, fueron de íntima camaradería nunca olvidado.

Bonita paliza en futbol

Auspiciado por el Ministerio de Educación Pública, y organizado por el Comité Central de la Cruz Roja Hondureña, se llevaron a cabo en la ciudad capital, vistosas partidas de Foot Ball, entre los poderosos equipos Hércules y Motagua; Hércules y Aduana Deportiva, Motagua y Aduana Deportiva, de Tegucigalpa San Pedro Sula y Tela respectivamente.

El resultado de estas justas deportivas dió el triunfo a la oncena del Aduana Deportivo campeón norteño, con un score bastante halagador a sus dos contrincantes. Con este victorioso triunfo, los jóvenes del Aduana Deportiva teleños, con su Presidente el caballero don Alfredo León Gómez, visitaron al señor Presidente de la República, Gral. Carias Andino, a patentizarle su agradecimiento por su apoyo entusiasta y decidido que esta prestado al deporte en general y en especial a ese equipo triunfador. Todo el total de las entradas y las fabulosas apuestas, fueron cedidas en su totalidad al Comité de la Cruz Roja, gentilmente por el señor León Gómez

cooperación social.

Digno de hacer mención, a la patriótica labor, que como buen ciudadano, consciente, en todo su aspecto social, esta demostrándonos el caballero Vocal de Policía, don Alejandro Toro, en sus diferentes disposiciones en el actual orden de la población. Muy buen amigo don Alejandro, la garantía social, que esta dándonos, es una prueba evidente de una alta comprensión psicológica. Así se honra al gobierno que preside el esclarecido ciudadano Gral. Carias.

TERCERA PLEGARIA POR LA PAZ

NUESTROS: engradeceos en la hora de la angustia fratricida! Pensad que en lo porvenir, si vosotros queréis no habrá más guerras

Sed, pues, conscientes de vuestro inmenso poder sobre la vida; sed como fuisteis en aquel sublime ensueño de la adolescencia en que se pronunció vuestra vocación.

Si un padre puede hacer mucho dignificando a su hijo ¿cuánto no haréis vosotros con vuestros hijos espirituales, cada año renovados, para darles la paz de la conciencia y la del corazón, que es dar la paz al mundo?

¡Deseen vuestros alumnos buena cosecha para todos los labradores de la tierra, y que los pescadores de todos los mares regresen a la playa cantando su alegría, el barco henchido de abundante pesca!

Difundid el culto por los héroes aliados de la vida y la pasión por las guerras necesarias; las guerras contra la ignorancia, la miseria, la violencia y el dolor.

Vibre en vuestra palabra el fervoroso anhelo de bienestar y de dulzura para todos los pueblos, todos merecedores, por su infortunio o sus merecimientos, de una mayor felicidad!

¡Destinad vuestro espíritu de amor en el futuro que germine al alcance de vuestra mano.

CONSTANCIO C. VIGIL
(EL ARIEL)

SERÁ POSIBLE

Será posible que un libro alivie nuestras penas y nos ayude a sobrellevar con ánimo esforzado las contrariedades de la vida?

¿Será posible que un libro serene nuestra alma y dulce fiquen nuestro corazón?

Dice Gabriela Mistral: "El Ariel" es un libro fuerte y purificador. Siempre me trae nuevas fuerzas y mayor elevación para pensar y para vivir.

Guiada por las palabras de esa mujer superior, compré tal libro y me convencí de la realidad de sus palabras. Todos los días leo algo de "El Ariel" y todos los días me siento, gracias a él, reconfortada y animosa, "con nuevas fuerzas y mayor elevación para pensar y para vivir.

ELOISA H. DE URIARTE

NO TE APRESURES

NO te apresures a hacer lo que concibas. Piénsalo, y espera. Si tu propósito está de acuerdo con tus posibilidades, algún día, sin que lo notes, trabajará y adelantará lo necesario para facilitarte la tarea y asegurar el éxito.

Si al dormirte has pensado en una realización y crees despertado durante el sueño, sorprenderás a ese ángel que sigilosamente trabaja en tu problema.

Si al concebir una obra dejas a ese obrero misterioso el tiempo necesario para que te ayude, la obra saldrá de tu cabeza y de tus manos como una cosa que estaba casi hecha.

Tu mente puede ser como un herrero que, con el firme propósito de forjar una pieza, la coloca sobre el yunque, enciende la fragua, espera... y haya luego la pieza casi pronta.—CONSTANCIO C. VIGIL

El amor a los enemigos es gracia tan peculiar del cristianismo que por los mismos paganos fué mirada como su virtud característica. Se designaba a los fieles de otro tiempo diciendo: — Ved esas gentes que aman aún a sus mayores enemigos.

Según el Evangelio no hay salvación para quien se niega a practicar esta virtud. Ella reclama, sin duda, un grado de perfección al que no podría llegar la naturaleza humana por sí sola. Únicamente el espíritu concibe moral tan santa y perfecta; únicamente como una gracia del cielo puede ella ser practicada. Perdonar las injurias y amar al enemigo es parecerse a Dios.—CONSTANCIO C. VIGIL

.... NUEVAMENTE A SUS ORDENES, AMIGOS....

TACA

TRANSPORTES AEREOS CENTRO AMERICANOS

«SIF VIENDO A HONDURAS»

RESERVADO PARA EL NUEVO

INTEGRARIO DE TRENES DE LA

TELA RAIL ROAD CO

SERVICIO COOPERATIVO INTERAMERICANO
DE SALUD PUBLICA.

hacia un ideal de salud.

LA CLINICA DEL HOMBRE SANO

Entre las tendencias más beneficiosas a que estamos aceptando y aprovechando en asuntos de Salubridad Pública ninguna como el ideal que representa la Clínica del Hombre Sano. Hasta ahora los hondureños hemos tenido la idea de que solamente los enfermos debían ir a hospitales, clínicas, médicos particulares y demás. Hemos creído que todo aquel que se hacía examinar la sangre, era porque estaba sífilítico, que se examinaba los pulmones era por los síntomas de la Tisis, y así, en otros aspectos.

En días pasados hablamos de la nueva organización y mejor dotación que está recibiendo nuestra Dirección General de Sanidad Pública mediante la franca contribución del Servicio Cooperativo Interamericano de Salud Pública. El magnífico edificio que está ya terminado será el local donde se alojarán estas Oficinas y desde allí entrarán en juego las nuevas corrientes de renovación, de manera que este servicio público sea eficiente y práctico para llenar nuestras necesidades.

Estamos comprendiendo ya que este no es el caso. Hemos entrado a un periodo en que atendemos al sabio consejo de «Prevenir antes que curar». Ya no es la voz solitaria del médico o periodista comprensivos que nos hacían ver nuestro error, al no examinarnos con tiempo, descuidar ciertas reglas elementales de higiene que nos condujeron a la enfermedad y la ruina. Ahora los adictos a la Educación Higiénica o Sanitaria son muchos, ahora buscamos la noticia o artículo sobre nuestros servicios públicos que protegen nuestra salud, la voz de aliento del higienista, el artículo que trata sobre tal o cual problema de salud en nuestro medio. Todo con el objeto de prepararnos, de aprender de «prevenir» antes que lamentar o curar.

Parte de este movimiento es y será fuerza viva en el funcionamiento de nuestra Dirección General de Sanidad. Se trata de «evitar» muchos males y miserias que son perfectamente evitables. Tenemos para el caso la Clínica Materna e Infantil, no solamente para «curar y aconsejar» a las madres que tienen sus hijos enfermos, sino para prevenir y proteger la salud de estas madres y niños. En esta clínica se hace examen o reconocimiento a la mujer que se va a casar, a la mujer embarazada, a la madre que amamanta al niño desde su nacimiento, durante la edad pre-escolar y escolar.

Con qué objeto? Con el de prevenir enfermedades o dolencias graves que pueden controlarse a tiempo. Con el fin de evitar muertes inútiles de madres que pueden y deben estar sanas para criar a sus hijos. Con el objeto de «evitar niños deformes por debilidad o enfermedades «hereditarias». En fin, para proteger a esas madres y niños en todo aquello que afecte su salud.

Pero el EXAMEN DE SANGRE no es solamente importante para las madres, hay que hacerlo al hombre que se va a casar y que luego será esposo o padre de familia, al joven trabajador, al profesional. En fin, a todo aquel, que por razón de su trato social o íntimo con los demás, está expuesto al peligro de las llamadas enfermedades Venéreas, especialmente la Sífilis y la Gonorrea.

Cuántas víctimas tiene entre nosotros la Tuberculosis? No sabemos exactamente pero sí nos damos cuenta que son muchísimas. El peligro de contagio es inminente para cualquiera pero también podemos recurrir a las medidas preventivas. Así nos lo dicen en la Clínica Anti-tuberculosa. Una persona que se mantiene fuerte y cuida su salud, tiene pocas posibilidades de enfermar de Tuberculosis. Sin embargo, hay que estar «prevenido». Hay que practicarse un examen de los pulmones por lo menos cada seis meses porque si desgraciadamente hemos «adquirido» la enfermedad, ésta puede curarse en su principio.

Ya contamos por cientos los adictos a las «Clínicas del hombre sano», esas clínicas que están destinadas a proteger «antes que curar». Lo comprueban el elevado número de personas que a diario leen, aprenden y llegan a las clínicas de Salud Pública o a los médicos particulares en busca del

ESCUCHE UD. LOS PROGRAMAS DE RADIO

POR CORTESIA, COMITE DE COORDINACION

PARA HONDURAS

..... L. 15 000 00

SORTEO ORDINARIO

LA INTERVENCION DE LA LOTERIA
NACIONAL DE BENEFICIENCIA

consejo oportuno. Y de estas personas queremos much más, queremos ver extenderse esta idea por todos los rincones de nuestra patria, hasta que cada hondureño la comprenda y sea adicto a ella. Solamente así veremos disminuir tanta miseria e infortunio que es perfectamente evitable.

nuestra labor humanitaria y efectiva en favor de los habitantes progresaños

Como esos caminantes, usando sandalias de fuerte duración, lleno de los más grandes optimismos y de buena fé llegamos a esta bella Perla del Ulúa, El Progreso, a eso del año de 1933, encontrando campo propicio para continuar nuestra labor periodística, iniciada en mi pueblo natal la hermosa y amplia ciudad puerto de La Criba. Como buenos católicos, herencia que dejarán mis inolvidables padres, un domingo nos encaminamos hacia la casa de Dios y... sorpresa llevamos, al no encontrar en donde sentarnos y ver a la mayoría de los fieles tirados en el piso. Aquí de principio nuestra labor, nos dijimos, se hizo la iniciativa en estas columnas, y excitamos, en aquel entonces a doña Mercedes de Mancada, doña Alicia Callejas, doña Julia de Medina, doña Josefina de Fuentes, y numerosas señoras, a la organización de un Comité Pro Iglesia, y con la cooperación de bondadosas personas de la localidad y fuera de ella, se obtuvo con brillante éxito, proporcionar a la Iglesia católica de diez y nueve BANCOS, de fuerte duración y bien acondicionadas, que hasta la fecha están prestando servicio, que en aquel tiempo sufría el pueblo católico de la ciudad y alrededores.

Organización del sub comité de la cruz roja y su dispensario médico gratuito.

Ampliamente compenetrado de la magnífica y oportuna labor benéfica que está llevando a la práctica el Comité Central de la Cruz Roja Hondureña, con o Presidente la entuslasta dama doña Marta Carías Castillo, y con él los Sub Comités Auxiliares, organizados en importantes ciudades de la República, en esta época en que los hondureños gozamos de una paz inalterable, de cuya labor debese al patriótico heroico con que la sostiene el señor Presidente de la República, Gral. Carías Andino, cobijados por esa protección, inclinamos la necesidad urgente por la organización de un Sub Comité de la Cruz Roja en esta ciudad, en virtud de que en los meses de Octubre y Noviembre la mortalidad de niños era bastante doloroso, pues se contemplaban cuadros de tres a cuatro defunciones diarias, y sin que las Autoridades respectivas, tomarán medidas oportunas para el cese de tan lamentables y tristísimos casos. Por esas razones, y otras que se lamentan en los barrios de la población, excitamos a numerosas personas a la organización del Sub Comité Auxiliar, organización que se llevó a efecto el 29 de Octubre del pasado año. Ardúa e insistente fué el esfuerzo del organizador hasta lograr poner al servicio su Dispensario Médico Gratuito, para darle curación a quienes solicitan sus benéficos auxilios.

Intensificación de servicios aéreos TACA

Tegucigalpa — Informaciones recibidas del resto de Centro América, dan cuenta de la considerable intensificación de servicios que va a operarse en fecha muy próxima en todos los servicios centroamericanos.

De acuerdo con nuestros informes, la TACA está haciendo todos los planes necesarios para una total revisión de los itinerarios a todos los países de Centro América y Panamá, con el propósito de aumentar los servicios en una proporción que perfectamente puede decirse que que será ciento por ciento.

La eficiencia y rapidez con que la TACA ha venido operando en las rutas de Centro América, ha hecho que sea enorme la demanda en todos sus aviones, a tal extremo que ya se hace difícil disponer de espacio, tanto para pasajeros como para Express y carga en general.

En vista de ello, la Gerencia general de la TACA en Centro América ahora a cargo del experto norteamericano en materia de navegación aérea, Mr. Charles S. Gillo, está preparando en asocio de la gerencia de tráfico, los nuevos itinerarios que sin duda alguna recibirán la más amplia acogida por la duplicación de servicios.

Aviones Douglas y Lockheed recientemente adquiridos en los Estados Unidos serán nuestros inmediatamente a operar en estas rutas, que vendrán a ser las mejor servidas.

31 AÑOS AL SERVICIO DE HONDURAS

TABACALERA HONDUREÑA S. A.
— SAN PEDRO SULA —

